
B04 创富·热点 2016 年 11 月 25 日 星期五

编辑：韩笑 美编：马秀霞

本报记者 任磊磊

从《变形金刚》到《魔兽》
出海意愿强烈

自 2 0 1 5 年中国票房达
到 4 4 0 亿元，成为仅次于北
美 的 全 球 第 二 大 电 影 市 场
时，中国各方人士都认为中
国具有了与好莱坞平等对话
的基本条件。“我们不仅要
把好的好莱坞片子引进来，
更要走出去。”一向走稳健
路线的山影，也跃跃欲试。
山影总经理晋亮从去年开始
就筹备海外公司的运作。

中 国 的 电 影 市 场 出 海
意愿非常强烈。从《变形金
刚 4 》开 始 ，中 国 企 业 和 资
本 都 在 拼 命 探 索 如 何 加 入
派 拉 蒙 影 业 等 好 莱 坞 六 大
的 电 影 。今 年 的《 魔 兽 世

界》更像是一部中国资本主
导的影片。

而张艺谋新片《长城》
一开始就瞄准了世界市场。
他在近期的发布会上表示，
这部电影汲取中西电影的表
现手法，是拍给世界影迷看
的。让老谋子颇有底气的是

《长城》从出生就带有纯正
的好莱坞基因，其出品公司
传奇影业，已经被万达在今
年 1 月 1 2 日以近 3 5 亿美
元 重 金 收 购 。至 少 在 发 行
上，保证其能够获得北美主
流电影拍片的大前提。

政府对进入好莱坞的积
极性也空前。日前，国家新闻
出版广电总局电视剧司副司
长杨铮带队，包括山影在内
的中国最顶尖的几大电视剧
代表团，密集访问了 Netflix 、
华纳兄弟制片公司、HBO 等
好莱坞公司。

与美国精英团队合作
山影要学的是手艺

此次美国之行，山东影
视传媒集团总经理晋亮颇有
心得。他说，这对于未来中美
双方影视产业的发展都意义
重大。“访问好莱坞公司期
间，我们与美国行业同仁就
产业异同、合拍剧的可能性
等问题进行了多层次探讨，
因为充分了解是中美合作的
前提，我想我们已经迈出了
关键的一步，未来将会有很
多可能性”

这次访问美国，晋亮其实
肩负着两个任务去的：一项是
在访问交流过程中，寻求与好
莱坞制片公司的项目合作；另
一项是推进山影集团旗下山东
影视制作股份有限公司设在美
国的子公司的筹备工作。“目前

来看，这两项工作都取得了实
质性的进展。”他说。

据山东影视制作股份有
限公司总经理吴雪松介绍，
山影目前，已经有三个比较
成形项目与美方合作：一个
是与一位美国著名导演合作
的《雷霆之路》，讲述了中美
两国的英雄共同拯救地球的
故事，集科幻、动作于一体，
是一部具有人文情怀的好莱
坞工业电影。第二个项目是

《黑洞》，也是关于拯救人类
的故事，但结构和人设上差
别很大。这个故事有中国场
景，文本还在探讨之中。第三
个是《哪吒》，内地和台湾联
合投资 3000 万美元，中方导
演徐进良，美国导演负责 CG
特效。影片在中国拍，准备请
好莱坞片商做全球发行。

在中国题材的选择上，
山影做了一些调整。此前记

者采访晋亮时，山影原本打
算拍摄的是《八仙过海》。应
该说《哪吒》题材确实比《八
仙过海》更符合好莱坞口味，
而且脱胎于《西游记》，在全
球名气也很大。

“中国人要接受日本索
尼收购好莱坞公司的教训：
债务收了，团队跑了。”晋亮
说，我们要和美国的精英人
才、团队合作，提高成本意
识、效率意识，学到手艺和操
作技巧。将来剧目制作出来
后，如果能回国内播更好，但
首先要在世界范围内发行。

山影的计划分三步走：第
一阶段，我们参与投资或者引
进片子到国内，即使交些学费，
也要了解运作模式；第二阶段，
双方合作，投资美国主流电影；
第三阶段，中国故事，美国制
造，我们不当“洋买办”，我们要
赚全世界的钱。

神思电子牵手 IBM 研发商用对话机器人

全全球球““最最强强大大脑脑””来来中中国国打打工工要要适适应应啥啥
17 日，山东本土软件企业神思电子与 IBM 签署合作协议，联合研发具有认知、学习与自然交流能力的商用机器人。不出意

外，明年一季度，神思电子与 IBM 合作生产的首批智能交互终端将出现在山东乃至全国的医疗、金融窗口行业。不过，美国大神
沃森能适应中国国情吗？

本报记者 张榕博

别小看医院的自助终端
未来它会认出你的病情

“沃森具备自然语言交互、
认知与学习的能力，它可以胜
任在医院大厅为患者提供导
医、保健知识介绍这样的服
务。”17 日下午，身穿西装与运
动鞋的 IBM 全球副总裁罗伯
特·希迈斯造访济南。随他而来
的还有 IBM 最新研发的人工
智能系统沃森。

沃森之所以成为 IBM 变
革的核心产品，是因为它可以
迅速处理大量结构性与非结构
性大数据。罗伯特说，全球每天
产生 2 . 5 千万亿字节海量数
据，IBM 公司找到解决办法对
它们进行分析的法宝就是沃
森。

人工智能的极致表现是
AlphaGo 大败李世石的经典案
例。不过，2010 年，在一次美国
知名的电视知识竞赛节目上，
沃森以自然语言理解、推理并
且得出答案的方式，战胜了两
名最优秀的人类选手，获得冠
军。

两次人机大战的区别在于
AlphaGo 仍是对结构性数据进
行分析推理，而沃森已可以应
对人类生活中大量产生的非结
构性数据。显然，后者的智能处
理能力远超于前者。

而 IBM 此次的合作方是
济南本土第一家创业板软件企
业神思电子，它是国内身份识
别领域解决方案的提供商和服
务商。在安保服务中，神思电子
的技术可以实现人像捕捉、布
控与路人检索。

此次合作，神思电子将开

发认知系统的“双眼”感官，而
IBM 则利用人工智能处理与
学习大数据，为神思电子研发
的终端产品提供“大脑”，并有
望首先应用于医疗、金融等领
域。

“沃森将替代医院的导
医、银行前台的问询，并有效
减少 400 电话人工坐席的数
量。”神思电子董事长王继春
表示，未来 1 年内，神思电子
在全国医疗单位的数千台神
思电子出品的服务终端上通
过沃森进行系统升级，成为在
识别基础上，具有一定认知与
交互能力的商用机器人。

照顾了全球 2 亿人
能听懂方言挂号吗

依照沃森在美国的应用
场景，罗伯特为沃森在中国找

了如下几份工作：导医、助理
医生与保健护士。“它们将在
专业知识库与患者历史信息
的学习基础上，具有导医、资
讯、健康风险提示以及保健建
议等功能。”王继春说。目前，
神思电子正与山大二院进行
此类合作。

不仅如此，沃森还可以提
供辅助诊断、慢性病人的照料
等工作。迄今为止，沃森在美
国、印度与中国应用于癌症、
肿瘤的诊断与治疗，服务人数
达到 2 个亿。

而沃森在中国的第一份
工作，被神思电子工程师徐先
生预想为一个能听懂各种山
东方言的前台护士。“我们现
在的自助终端可以挂号、开
药、打报告单，刷卡支付，可问
题在于不会菜单操作的人用
起来非常麻烦。现在，我们希

望病人拿起电话机向沃森直
接问询，提出要做什么。”

不管沃森多聪明，它来到
中国打工第一个需要适应的
就是语言关。如果，病人说新
泰方言，或者闽南语，IBM 款
的这位大神可以识别出来吗？

短期的答案是不能。虽然
技术领域，沃森能够听懂世界
上多种语言，它同样也可以训
练出来上海话和广东话的差
别，但现在没有充分的语音数
据库。

为此，IBM 为沃森找了
一位“翻译”，它就是安徽的科
大讯飞。科大讯飞在语言识别
领域处于国内前沿，不仅有国
内最大的汉语数据库，而且还
有后台纠正功能。

但这种合作从一开始便
存在裂痕。因为自然语言学习
依靠海量语音数据，而不需要
多么聪明的“大脑”支撑。在这
方面 IBM 对汉语的积累并不
多，更麻烦的是，商用环境产
生的海量语音数据将进入科
大讯飞的服务器而非沃森的
知识库，因此很可能这个外国

“打工者”在中国待了几年以
后，还是学不会汉语。

“ IBM 因此希望沃森自
学成才，而不需要翻译，但这
需要时间。”徐先生表示。

谷歌思科布局中国市场
人工智能合作伙伴咋选

事实上，神思电子不仅将
为沃森提供双眼，还将为沃森
打开中国市场探路。而随着

“中国制造 2025”打上智能制
造的标签，海外科技企业纷纷
寻找中资合作者做市场向导。

就在几天前，济南另一家
互联网产品服务商浪潮集团

与美国思科公司正式成立合
资公司。更早之前，谷歌、微
软、苹果等国际科技巨头纷纷
在华找到合作伙伴，华为便是
其中之一。

一位业内人士坦言，对于
中企，现在的情况是我们可以
有多个智能系统可选，谷歌、
微软、甲骨文、思科以及 IBM
都有自己的大数据智能系统，
他们在华布局市场的过程中，
竞争已随处可见。

济南从事基因大数据应用
开发的基因云馆创始人于昕
说，他们对基因大数据进行计
算与分析的智能系统便来自谷
歌，而非 IBM 。因为对于初创
型企业来说，来自谷歌的智能
服务系统门槛更低。另一方面，
在一些算法与建模并不高深的
智能服务领域，数据资源才是
王道。这成为中企与海外科技
巨头议价的资本之一。

“就像当初建造高铁一
样，我们对于人工智能也在走
引进、学习、仿造的道路。等技
术成熟了，数据资源积累到一
定程度，我们也可能实现赶
超。”一位业内人士认为。

事实上，神思电子目前也
在研发基于大数据的医疗辅
助系统，而“技不如人”正是神
思电子选择与 IBM 合作的主
因 。当 然 ，还 有 一 个 原 因 。

“ IBM 过去做过个人电脑、电
子商务，乃至后来的物联网，
每一个领域后来都成为科技
发展的主流。可以说在科技生
态构建上，IBM 一直处于最
前沿。”

徐先生表示，虽然有些大
数据处理技术目前在国内是
可替代的。但不可替代的是
IBM 对于人类科技未来走向
的判断，这也是我们最看重的。

神思电子的首款机器人“小神”。

中国电影“出海”，山影总经理晋亮给出忠告———

索索尼尼收收购购好好莱莱坞坞公公司司的的教教训训，，中中国国人人要要切切记记
“中国人要接受日本索尼收购好莱坞公司的教训：债务收了，团队跑了。”近日，国家广电组团的中国影视公司大佬密密探好

莱坞，山东影视传媒集团（以下简称山影）也是随团代表之一。当被问及山影“出海”的计划时，总经理晋亮说出了上上面的话。
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